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Улеглись волнения последних 
экзаменов, известны все резуль-
таты ЕГЭ, и одиннадцатиклассни-
ки, выйдя на финишную прямую, 
завершили многолетний учени-
ческий марафон в торжественной 
суете выпускных балов, которые 
прошли в Ашинском районе в кон-
це июня. 

Шествуя в праздничных колон-
нах по улицам родных городов, те-
перь уже бывшие ученики собира-

ли восхищенные взгляды прохожих, 
вслед им гудели машины. В эти дни 
355 выпускников получили аттестаты 
об окончании школы. Уже намечены 
планы на будущее, выбраны учебные 
заведения для поступления. Волне-
ние последних часов, которые ребята 
проведут вместе с классом и своими 
преподавателями, невольно переда-
ется родителям.

— Во мне сейчас смешаны чувства 
радости, гордости и беспокойства, 
— делится впечатлениями Гульнара 
Валитова. — Но думаю, у нас все сло-
жится хорошо. Самое главное — по-
лученных знаний, которые мой сын 

достойно подтвердил на ЕГЭ, на бу-
дущую перспективу должно хватить.

— Хотелось сдать единый госэк-
замен немного лучше, — считает ее 
сын Тагир. — Хотя было и трудно, и 
волнительно, но в целом результатом 
я доволен. Сейчас испытываю только 
одно чувство — облегчение. 

27 июня золотые и серебряные 
медалисты принимали поздравления 
от руководства Ашинского муници-
пального района и своих педагогов.

В зале ашинского детско-
юношеского центра собралась уче-
ническая элита об-
щеобразовательных  стр. 2
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Закончились уроки детства

Михаил Юревич,
губернатор
Челябинской области 

В августе ру-
ководители не-
скольких круп-

ных компаний из КНР 
приедут в Челябинск. 
Будут принимать ре-
шение о размещении у 
нас своих производств. 
Моя позиция – инве-
стор должен получать 
на территории любую 
необходимую помощь, 
в первую очередь – от 
власти.

«

Помощь
фермерам

П р а в и т е л ь с т в о м 
Челябинской обла-
сти утвержден поря-
док   предоставления 
в 2012 году грантов на 
создание и развитие 
крестьянского (фер-
мерского) хозяйства.

Как сообщил ми-
нистр сельского хозяй-
ства Сергей Сушков, 
программа предпола-
гает единовременные 
выплаты начинающим 
фермерам в качестве 
стимулирования сель-
ского бизнеса. Денеж-
ные средства выделены 
из федерального и ре-
гионального бюджетов.  
По условиям в  програм-
ме могут принять уча-
стие только те ферме-
ры, которые работают 
не более 12 месяцев со 
дня регистрации. 

Размер гранта одно-
му фермерскому хозяй-
ству — в пределах 600 
тысяч рублей, что долж-
но соответствовать не 
более 90% стоимости 
представленного проек-
та. Предполагается, что  
10% стоимости – это 
собственные средства 
участников программы.

Выплаты  фермер-
ским хозяйствам  будут 
осуществляться толь-
ко при наличии бизнес-
плана и прохождении 
конкурсного отбора, ко-
торый проведёт специ-
ально созданная комис-
сия Минсельхоза.

Отложенный финиш
Объездная дорога, строительство которой  ведёт ООО «Волгатрансстрой-
Комплект-Биянка», будет завершена. Правда, позднее намеченных сроков.

Юлия СЕРГЕЕВА
smsr68@mail.ru

Дорога, которую с нетерпе-
нием ждут не только жители со-
седнего с предприятием посёл-
ка Завьяловка, но и весь Миньяр, 
прокладывается  в хорошем тем-
пе. Строительство ведется под 
контролем депутатов Законода-
тельного Собрания В.Г. Евстра-
това,  А.Ю. Решетникова  и главы 
г. Миньяр  Е.Ф. Середова.   На се-
годняшний день отсыпано 5 ки-

лометров дороги. Каждый день 
приближает к намеченной цели. 
Однако в жизни не все получает-
ся так гладко, как на бумаге, точ-
нее, в проекте. Оказалось, если 
строить, строго следуя плану, до-
рога будет иметь крутой спуск в 
непосредственной близости к от-
весной скале, что рискованно для 
движения транспорта. А безопас-
ность — первоочередное требо-
вание, которое предъявляется к 
данному объекту.

— Предварительно планиро-

валось построить дорогу протя-
жённостью 7,5 километров, — 
говорит генеральный директор 
ООО «ВТСК-Б» В.Ф. Тимофеев.— 
Чтобы избежать перепадов вы-
сот, нам пришлось изменить ее 
конфигурацию. Протяженность 
полотна увеличилась до 11,5 ки-
лометров. Кроме того, поскольку 
дорога  рассчитана на движение 
большегрузных машин, мы при-
няли решение сделать её в два 
раза шире.

Как ранее писала «Стальная 
искра»,  завершение строитель-
ства объездной дороги планиро-
валось на первое июля. Но вне-
сённые в проект  коррективы, 
естественно, отодвинули  сроки 
пуска.  

— Я считаю, что к первому 
сентября текущего года дорога 
будет сдана в эксплуатацию, — 
заверил В.Ф. Тимофеев. — Ника-
ких простоев не ожидается, ведь 
деньги на строительство получе-
ны в полном объёме.

Следующий

номер газеты

выйдет в субботу, 

7 июля

Будьте 
здоровы!

Расширенная про-
грамма «Оздоров-
ление работников 
образования, здраво-
охранения и культуры 
АМР», разработанная 
при поддержке адми-
нистрации АМР, дает 
первые положитель-
ные  результаты.

Такого мощного фи-
нансового вливания в 
оздоровление   работни-
ков бюджетной сферы, 
как в этом году,  не было 
никогда раньше. При 
поддержке главы АМР 
В.В.Чистякова и предсе-
дателя Собрания депу-
татов В.Г. Мартынова на 
оздоровление сотруд-
ников бюджетной сферы  
было выделено 500 тыс. 
рублей. Они направле-
ны на оплату путёвок в 
профилактории «Метал-
лург» и «Березки» ОАО 
«АМЗ». 28 июня  состо-
ялся уже второй заезд 
отдыхающих в оздоро-
вительные учреждения. 
Всего за летний период 
своё здоровье поправят 
37 педагогов, 25 меди-
ков и 5 работников куль-
туры из городов и сел 
Ашинского района. 

Инна ЗЕЛЕНЕВА
ano-si_zam@mail.ru



2 стр. 30 июня 2012 года

Ф
о

то
 И

р
и

н
ы

 Ж
и

га
р

Инна СТАСОВА
ano-si_zam@mail.ru
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Полномочный представитель президента РФ в Уральском федеральном 
округе Игорь Холманских в своей статье в «Российской газете» рассказал, 
почему считает губительным нынешнее высшее образование и на какие 
цели необходимо ориентировать молодежь. 

«Сегодня количество выпуск-
ников 11-х классов примерно 
равно количеству студентов пер-
вых курсов. Чему учатся все эти 
молодые люди? Да, сохранились 
старые вузы, университеты и ин-
ституты, они по-прежнему вы-
пускают специалистов, нужных 
стране. Но масса «контор», ко-
торые по документам являются 
институтами, академиями, даже 
университетами, выпускают бес-
конечные ряды недоучек: эко-
номистов, юристов или полито-
логов по дипломам, на деле не 
умеющих ничего. Отчего так?» – 
задается вопросом Холманских. 

Полпред убежден — чтобы 
высшее образование было каче-
ственным, необходим высокий 
конкурс при поступлении. «Одно 
дело, когда студентом стано-
вится, в среднем, один из четы-

рех претендентов. Другое дело 
— когда практически все жела-
ющие…. Одно дело, когда учеба 
в институте — это тяжелый, до-
стойный уважения труд. А каж-
дый экзамен — это действитель-
но испытание знаний, умений и 
самой личности. Другое дело, 
когда годы студенчества для мо-
лодежи — это годы безделья, а 
сдача экзаменов — момент об-
учения правилам дачи взяток», 
– рассказал Холманских, на-
помнив, что, по существующим 
экспертным оценкам, в России 
по-настоящему учатся только 20-
25 процентов студентов. 

«Почему мы попали в такую 
ситуацию? Да потому, что за по-
следние лет двадцать мы как-то 
привыкли к тому, что рабочий на 
производстве — обыкновенный 
рабочий, человек, который соб-

ственным трудом создает богат-
ство страны, — почему-то поль-
зуется меньшим уважением, чем 
офисный работник или бизнес-
мен, или чиновник. Потому, что 
тысячи родителей исходят из 
принципа: пусть у дитятки будет 
хоть какой-то диплом, а дальше 
разберемся, найдем ему какую-
нибудь работу. Так вот, это губи-
тельный для экономики, для об-
щества и в конечном итоге для 
страны подход к делу», – заявил 
полпред.

Игорь Холманских напомнил, 
что в связи с развитием экономи-
ки в стране создается множество 
рабочих мест, в масштабах фе-
дерального округа — десятки, в 
перспективе — сотни тысяч. При 
этом работодатели жалуются: 
некем заполнить вакансии в про-
мышленности. «Для кого предна-

значены эти рабочие 
места? Прежде всего, 
для квалифицирован-
ных рабочих. А мы до 
сих пор в плену стере-
отипов: производство 
— это грязь и шум, ра-
бочий труд — неква-
лифицированный и 
монотонный, профте-
хобразование — «от-
стой», как выражают-
ся молодые люди. А 
ведь чтобы избавить-
ся от стереотипов, до-
статочно побывать на 
современном производстве или 
в ПТУ — вот как тот колледж, что 
создан на Новотрубном заводе 
в Первоуральске. Я там побывал 
недавно. В нем конкурс пять че-
ловек на место — какой провин-
циальный вуз сегодня может та-
ким похвастаться? » – рассказал 
он.

Холманских считает, что од-
ним из важнейших направле-
ний государственной полити-
ки должно быть приведение ПТУ 

и техникумов к высокому уров-
ню. «Всем родителям выпускни-
ков и молодым людям необхо-
димо объяснить: быть рабочим 
не стыдно. Быть рабочим почет-
но. Современно. Круто. И, между 
прочим, выгодно: сравните зара-
ботки по-настоящему квалифи-
цированных рабочих и рядовых 
армии «офисного планктона». Та-
кова моя позиция, которую я на-
мерен отстаивать как гражданин 
и как представитель президента 
в УрФО», – подытожил он.

Попал
в сборную

Учащийся школы №4 
(Аша) Игорь Омелин вклю-
чен в основной состав сбор-
ной России по фристайлу на 
2012-2013 гг.  

В настоящее время вместе 
со сборной Челябинской об-
ласти молодой спортсмен  ак-
тивно готовится к следующему 
зимнему сезону.

Впервые в ашинскую спор-
тивную школу по горным лы-
жам Игорь пришел в 2002 году 
к тренеру-преподавателю Дми-
трию Смышляеву. Уже в 2008 
году юный горнолыжник вошел 
в основной состав сборной 
Челябинской области. В его 
спортивной копилке  —  награ-
ды за призовые места в Пер-
венстве области по фристай-
лу среди юношей. В феврале 
2012 года, заняв второе место 
на Первенстве России, Игорь 
Омелин выполнил норматив 
кандидата в мастера спорта.        

Быть рабочим – не стыдно

Спортивные 
каникулы

В Аше, на стадионе «Ме-
таллург», прошли соревно-
вания по общефизической 
подготовке среди лагерей 
дневного пребывания.

В них приняли участие 64 
учащихся из шести школ райо-
на. В программе был бег на 60 
м, прыжки в длину, встречная 
эстафета. Первое место заня-
ла команда школы №1 (г. Ми-
ньяр), второе — школы №4 (г. 
Миньяр). Третьими стали ре-
бята из школы №2 (г. Аша).

Призерам вручены ди-
пломы администрации АМР. 
Ценными призами команду-
победительницу наградил 
председатель МО ДОСААФ 
Алексей Семенов.

Организаторы благодарят 
директора ФК «Металлург»      
Е. А. Балыклова за предостав-
ление стадиона для проведе-
ния соревнований.

Поправка

В «СИ» за 27.06.2012 г. в ма-
териале «Все выше, выше и 
выше» в строке «… сумма опла-
ты за электроэнергию соста-
вит 2,9 руб. за кВт/ч» допуще-
на неточность. Правильно: «… 
сумма оплаты за электроэнер-
гию составит 2,09 за кВт/ч» 

27 июня сдан в эксплуатацию третий подъезд 
дома по ул. Коммунистическая в Аше. Еще 33 се-
мьи стали счастливыми обладателями ключей от 
новеньких квартир.

Квадратные метры счастья

Строительство дома нача-
лось несколько лет назад в рам-
ках программы переселения 
граждан из ветхоаварийного жи-
лья. Ежегодно жильцы заселяют 
по одному подъезду. В возведе-
нии очередной секции были за-

действованы средства бюджетов 
всех  уровней. Большую работу 
по данному вопросу провели де-
путаты Законодательного Собра-
ния Челябинской области Вла-
димир Евстратов и Александр 
Решетников. Благодаря под-
держке губернатора Михаила 
Юревича, областного правитель-
ства, регионального отделения 

партии «Единая Россия», необ-
ходимые средства были выделе-
ны. Порядка 33 млн. руб. пошло 
на завершение строительства 35 
квартир эконом-класса (мини-
мум подсобных помещений, мак-
симум жилой зоны) общей пло-
щадью почти 1 400 кв.м. 

На торжественном меропри-
ятии глава города Ю.И. Данилов 
отметил знаковость происходя-
щего заселения и вручил жите-
лям подъезда символический 
ключ с букетом разноцветных 
шаров, символизирующий се-
мейное, финансовое благополу-
чие и дружбу общего жития.

— В квартирах все доволь-
но компактно, но одновременно 
удобно для жильцов, — говорит 
Юрий Иванович. — Завершения 
строительства оставшихся сек-
ций пока не планируем, посколь-
ку не определено финансирова-
ние. Нам необходим 61 млн руб. С 
просьбой помочь мы обратились 
к руководству региона, но в этом 
году все средства по областной 
целевой программе уже распре-
делены. Наша задача — попасть 
в следующий этап финансирова-
ния 2013-2014 гг. для заверше-
ния и дома, и    благоустройства 
территории возле него, чтобы 
жители могли наслаждаться ком-
фортом.

Для владельцев новых квартир 
жизнь облегчится, и значитель-
но. В бараке прошлого века, в ко-
тором они проживали до сих пор, 
было печное отопление, только 
холодное водоснабжение и, как 
говорится, удобства на улице.

— Через два-три дня уже пе-
реедем, — делится планами об-
ладательница новой двухкомнат-
ной квартиры Лидия Кузьменко. 
— Все очень  радовались, ког-
да нам позвонили и сказали, что 
можно получать ключи, а я села и 
заплакала от счастья.

Слезы радости и на глазах 
восьмидесятипятилетней пен-
сионерки Валентины Сергеев-
ны Кайгородовой, которая тоже 
с нетерпением ждет переезда. 
Только нужно еще немного подо-
ждать, когда дети сделают кос-
метический ремонт.

школ всего района. Именно ме-
далистам принадлежат самые 
хорошие результаты при сда-
че ЕГЭ. Среди них 100 баллов по 
русскому языку набрала учени-
ца симской школы №1 Яна Се-
веринова, по 95 баллов у учени-
ка школы №9 Ильфата Исламова, 
ученицы миньярской школы №4 
Анны Устьянцевой и выпускника 
симской школы №1 Кирилла Сер-
геева. Лучший результат по ма-
тематике — 79 баллов  — у Алек-
сандра Логуманова из ашинской 
школы №9. Воспитанница этого 

Закончились уроки детства
же учебного заведения Эльвира 
Сабирова лучше всех сдала ЕГЭ 
по физике, набрав 81 балл.

Медалистов приветствовал 
глава АМР Виктор Чистяков, по-
желав выпускникам удачи, здо-
ровья и терпения. 

— Мы гордимся, что в Ашин-
ском районе есть такие умные, 
талантливые  молодые люди. — 
сказал Виктор Владимирович. — 
Медаль за успехи в учебе — это 
первое общественное признание 
ваших способностей. Теперь вам 
предстоит освоить роль профес-
сионалов своего дела, роль от-
ветственных граждан своей стра-
ны. В добрый путь!
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Народная связь
Труба — 
за копейки!
В семье Кнопкиных – все 

экономные, но страаашно ком-
муникабельные. Папа звонит 
по работе, мама болтает с под-
ругами, дочь Оля общается с 
одноклассниками, сын Ваня – 
с бабушкой. Приходится стро-
го контролировать затраты на 
связь!

Мама, главный семейный 
экономист, посчитала и ре-
шила, что в описании тарифа 
не должно встречаться слово 
«рубль», а только «копейка». И 
она нашла такой тариф у «Ро-
стелекома» — он называется 
«Кнопкины общаются» (опция 
«Пусть говорят»). 55 копеек за 
первую минуту разговора, 5 ко-
пеек – за последующие и 10 ко-

пеек за SMS – всё по маминым 
канонам. 

Не тратьте время 
в очередях — 
берегите нервы!
Около 20 тысяч жителей Че-

лябинской области уже зареги-
стрировались на едином порта-
ле государственных услуг www.
gosuslugi.ru. А знаете, какая са-
мая популярная у наших земляков 
услуга, которую они заказыва-
ют на портале? «Государственная 
регистрация брака»! Позитивно, 
правда?

Если вы тоже собираетесь 
вступить в брак, поменять рос-
сийский паспорт, заказать загра-
ничный или устроить ребенка в 
детский сад, школу, зарегистри-
руйтесь на сайте gosuslugi.ru, 

указав данные: ИНН, СНИЛС, па-
спортные. Затем по почте вам 
придет письмо с кодом автори-
зации, после его получения под-
твердите регистрацию на порта-
ле (это нужно для защиты ваших 
персональных данных). Теперь 
можете взаимодействовать с ве-
домствами, не выходя из дома. 
Не тратьте время в очередях - бе-
регите нервы!

У кого из сотовиков 
лучшее покрытие? 
Вы в курсе, что за прошедшие 

шесть месяцев этого года покры-
тие «Ростелеком» стало еще ка-
чественнее в 50 населенных пун-
ктах Челябинской области? А это 
так на самом деле! 

Многие жители Южного Урала 
отмечают, что у этого оператора 
телефон показывает максималь-
ное количество «палочек», а тем, 
кто ездит по территории области, 
не приходится жаловаться на не-
доступность связи на трассах: мо-

бильник ловит практически вез-
де: на дорогах, в лесу, в садах, на 
озерах и реках.

Кстати, несколько месяцев 
назад этот факт был подтверж-
ден опытным путем: эксперт в 
области мобильных технологий 
Иван Кущ вооружился пятью те-
лефонами с пятью сим-картами 
разных операторов, чтобы про-
верить, насколько качествен-
но принимает сигнал каждый из 
них в отдаленных закоулках об-
ласти. Первое место в рейтинге 
покрытия занял«Ростелеком». 
Подробнее: 
http://mobichel.
ru/posts/network_coverage.
html.

Автором новостей в рубрике «Народная связь» можете стать и вы. Присылайте новости на адрес p.knopkin@mail.ru. 
Также вы можете задать нам вопрос о сфере связи, и в следующем выпуске рубрики мы обязательно расскажем что-то новое.

Когда мне было 6 лет (а это 
был 1996 год), родители 
пообещали мне на 17-ле-
тие подарить пейджер. И 
вот мне уже 22, а пейдже-
ра так и нет ((

JJJ

ГРАФИК
приема граждан 

в Депутатском центре
Ашинского местного отделения

Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»
на июль 2012 года

2 июля с 14 до 16 часов                      
В.Г. Мартынов, председатель 
Собрания депутатов АМР;

3 июля с 10 до 12 часов                     
Ю.И. Данилов, глава АГП, ме-
сто проведения приема – адми-
нистрация АГП;

4 июля с 10 до 12 часов                   
О.Н. Потапова, директор по 
персоналу и социальным вопро-
сам ОАО «АМЗ»;

5 июля с 10 до 12 часов                  
И.И. Данилова, начальник ЦЗЛ 
ОАО «АМЗ»;

5 июля с 15 до 17 часов                    
А.Н. Рычков, юрист;

10 июля с 14 до 16 часов                  
Г.В. Арестов, директор ООО 
«Ашинская городская управляю-
щая компания»;

11 июля с 10 до 12 часов              
А.Н. Дубынин, директор «АТВ-
12»;

12 июля с 15 до 17 часов                
М.Г. Мохов, юрист.

Адрес Депутатского центра: 
г. Аша, ул. Толстого, 23, каб.104;
Телефон: (835159) 3-25-55.

В Илеке, благодаря  группе жителей Кропачё-
во, постепенно возрождается памятник русского 
классицизма в архитектуре первой четверти 19-го 
века – храм во имя Сретения Господня. 

Дорога  к  храму 

Как идёт реставрация церкви 
и что предстоит ещё сделать? На 
эти вопросы отвечает духовный 
куратор работ, настоятель кро-
пачёвского храма преподобно-
го Сергия Радонежского, иерей 
Максим (Кречетов). 

— Отец Максим, ремонтно-
строительные работы по воз-
рождению храма в Илеке ве-
дутся с июня 2010 года. Что 
было сделано за этот период?

— Выполнен большой объем 
работ: заменена кровля над тра-
пезной, в том числе её деревян-
ные несущие конструкции, в этой 
же линии отстроена башенка-
купол, устранены щербины и вы-
боины в кирпичной кладке стен 
фасада и внутри трапезной, осу-
ществлены подготовительные 
работы для заливки пола. 

— А что планируется сделать 
за текущий летний сезон? 

—  Задачей номер один явля-
ется полное возведение церкви 
под крышу, дабы не дать силам 
природы вести её разрушение. 
За это лето хотелось бы обновить 
кровлю на ротонде и звоннице. В 
настоящее время группа специ-
алистов из Перми ведёт замену 
куполов и обновление крестов на 
колокольне и ротонде. 

— Когда же, по Вашим оцен-
кам, храм будет готов к богос-
лужениям? 

— На всё воля Божья. Но смею 
полагать, что произойдёт это не 
раньше, чем через два года. По-
вторяю: предстоит выполнить 
ещё очень большой объём рабо-
ты, а средств на всё не хватает. 
Свой интерес, кстати, проявляют 
к храму, как к памятнику русского 
архитектурного классицизма, и 
власти от культуры. Надеюсь, об-
щими усилиями мы сможем уско-
рить процесс реставрации. 

— Зимой прошлого года в 
Илеке открыт молельный дом. 
Однако в богослужениях уча-
ствуют всего 2-3 человека...

— Дорога к храму у каждого 
человека индивидуальна. Некото-
рые приходят к Богу лишь в пре-
клонном возрасте либо в момен-
ты жизненных неурядиц. Когда же 
у человека относительно благо-
получно со здоровьем, работой и 
жизнью в целом, о вере он пред-
почитает, к сожалению, не заду-
мываться. Что же касается жите-
лей села Илек, то здесь, видимо, 
богоборческий режим, правя-
щий в стране более 70 лет, пора-
ботал изрядно. Малочисленность 
паствы в молельном доме – тому 
пример. Но мы надеемся, что ког-
да откроет свои двери возрож-
дённый Сретенский храм, число 
прихожан будет больше.  

Беседовал  
Николай ПУДОВКИН
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Не случись мне встретиться с  Лилией 
Штейнгардт, так бы всю жизнь и дума-
ла, что изобретатель и рационализатор — 
это глубоко техническое и сугубо мужское      
занятие.

Изменяющая мир 

Лилия Ароновна — настолько 
уникальный человек, что способ-
на разрушить любые стереоти-
пы. Эта интеллигентная женщина 
с глубоким певучим голосом похо-
жа на актрису старого МХАТа. Слу-
шать её — одно удовольствие. «Я 
живу увлекательной творческой 
жизнью изобретателя!» — гово-
рит  она.

Свое первое открытие Л.А. 
Штейнгардт сделала в далёком 
1963 году, когда 17-летней прак-
тиканткой пришла на Симский  
механический завод в цех зо-
лотниковых пар. Золотник — ма-
ленькая деталь, которая требует 
высокой точности обработки на 
токарном станке.  Прежде при его 
изготовлении много деталей ухо-
дило в брак, и план — 300 штук 
за смену — был просто нереаль-
ным. Эта задача заинтересова-
ла пытливую девушку, она обло-
жилась учебниками, справочной 
литературой — и через несколь-
ко дней предложила опытному 
мастеру оригинальное решение. 
Наставник посмотрел на неё, 
не скрывая удивления: «Девоч-
ка, ты далеко пойдёшь!» Вдох-
новлённая похвалой  практикант-
ка самостоятельно воплотила в 
жизнь  рацпредложение и  в пер-
вую же смену сделала невозмож-
ное — выполнила план. Именно в 
тот момент проснулся в ней  не-
истребимый азарт изобретателя, 
как будто открылся новый взгляд. 
Теперь она сразу видела, что  в 
окружающей жизни нуждается в 
доработке. Определив пробле-
му, вдохновенно искала ориги-
нальные пути её решения.  

Продолжая работать на заво-
де, Лилия Штейнгардт  получила 
диплом с отличием  об окончании 
Симского механического тех-
никума  и поступила на заоч-
ное отделение  Уфимского ави-
ационного института. Вскоре ей 
предложили занять инженер-
ную должность. Как вспоминает  

изобретательница, для 
агрегатного завода это 
было время настоящего 
технического прорыва, 
укрепления производ-
ственной мощи пред-
приятия. Талантливый 
рационализатор чув-
ствовала свою необхо-
димость, каждый месяц 
она внедряла очередное 
изобретение. В личном 
зачёте Лилии Ароновны 
более сотни патентов. 

В это же время Л.А. 
Штейнгардт пригласи-
ли преподавать техно-
логию машиностроения в техни-
куме и в филиале авиационного 
института, которые находились 
в одном здании. Лилия Аронов-
на работала вечерами, без вы-
ходных. Её преподавательский 
стаж составляет 38 лет. Своим 
студентам она не просто выда-
вала программу курса, а застав-
ляла их творчески мыслить, за-
ражая духом изобретательства. 
Она учила молодёжь по наитию, 
не подозревая, что живет на све-
те человек, разработавший тео-
рию решения изобретательских 
задач — ТРИЗ.   Согласно дан-
ной теории, изобретение — это 
не какое-то озарение, а опреде-
лённая техника, которой можно 
обучить всех заинтересованных 
людей. ТРИЗ изобрел Генрих Аль-
тшуллер.  Вскоре судьба свела их  
самым удивительным образом. 
С человеком, перевернувшим её 
сознание, Лилия  Штейнгардт по-
знакомилась и разговорилась в 
трамвае, будучи проездом в Куй-
бышеве. Генрих Саулович  при-
гласил изобретательницу  про-
слушать курс своих лекций по 
ТРИЗу. Затем она взахлеб прочи-
тала его книги и отправилась на 
семинар в Челябинск. Их актив-
ная переписка, творческое об-
щение продолжались вплоть до 
самой смерти учёного, которого 
Лилия Ароновна называет почти-
тельно «Учитель».

Полученные знания изобре-

тательница начала применять в 
жизни. Набрала группу учени-
ков, 5-6 класс, любопытных, ак-
тивных,  и в игровой форме до-
водила до их сознания основные 
постулаты ТРИЗа. Вскоре появи-
лись первые результаты: ребята 
блестяще выступали на олимпи-
адах, решали задачи повышен-
ной сложности, своими вопро-
сами ставили в тупик опытных 
учителей. Факультативные за-
нятия проводила она и в школе 
№1 Миньяра, доказывая, что те-
орию решения изобретательских 
задач можно применять в любых 
областях знаний. Лилия Аронов-
на гордится, что все её ученики 
окончили школу с серебряными 
и золотыми медалями, получи-
ли хорошее образование, сдела-
ли прекрасную карьеру, что до-
казывает — теория Альтшуллера 
работает! Её самая большая меч-
та  — чтобы ТРИЗ преподавали в 
школах. Подумать только,  какие 
разнообразные государственные 
задачи смогут воплотить в жизнь 
люди с пытливым умом изобре-
тателя! Находясь на заслуженном 
отдыхе, она продолжает сотруд-
ничать с родным предприятием, 
потому что её опыт рационализа-
тора и изобретателя бесценен. 

Открытая и любознательная, 
Лилия Штейнгардт по-прежнему 
ждет от жизни новых, сложных и 
интересных задач, которые она 
всегда готова решать.                                                                    

Юлия СМИРНОВА
smsr68@mail.ru
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мИнИСтр в Аше

го не сделать, можно в конечном 
итоге загубить дорогостоящее 
оборудование.

Казанец ответил не сразу.
— Ваше предложение заслу-

живает внимания, мы изучим 
его, — сказал он после недолгих 
раздумий и, внимательно вгля-
девшись в стан, добавил: — Ду-
мается мне, что было бы це-
лесообразнее катать на нем 
специальные сплавы, а на «Зунд-
виге» — тончайшую трансформа-
торную ленту.

Посмотрев на часы, забеспо-
коился:

— Нам, наверное, пора. Ведь 
нас люди ждут.

Вечер. Дворец культуры. На-
роду полным-полно. И.П. Каза-
нец рассказал собравшимся о 
положении дел в черной метал-
лургии страны, а потом под вос-
торженные аплодисменты зала 
вручил ашинцам Переходящее 
Красное Знамя. Соловков был на 
седьмом небе.

Здесь же, в ДК АМЗ, министр 
объявил о том, что коллегия ми-
нистерства внимательно рассмо-
трит вопрос о строительстве в 
Аше еще одного цеха — цеха не-
ржавеющего листа.

— Правда, у вас в районе 
крайне слаба строительная база, 
— заметил Казанец озабочен-
но. — В Аше, как мне кажется, 
надо иметь строительный трест, 
который ежегод-
но осваивал бы не 
менее двадцати 
миллионов рублей 
капитальных вло-
жений. Тогда такой 
цех можно было бы 
построить за два 
года. Что касается 
оборудования, то 
его согласился по-
ставить известный 
з а п а д н о г е р м а н -
ский промышлен-
ник Крупп. 

На следующий 
день — вновь за-
вод, мартеновский 
цех. Соловков по-
казывает Казан-
цу табличку, укре-
пленную на колонне 
возле печи, на ней 
надпись: «Марте-
новская печь №1 
и здание под ней 
реконструирова-
ны в юбилейном 
1967 году». Подош-
ли к сталевару. Ми-
нистр спросил:

— Даем 
сверхплановую 
сталь?

Смахивая рукавом робы испа-
рину со лба, тот ответил:

— Товарищ министр, сверх-
плановая сталь нас не беспокоит, 
она получается сама собой. Все 
внимание концентрируем теперь 
на улучшении ее качества.

— Задачу понимаете правиль-
но, — удовлетворенно заметил 
министр. — Желаю вам успехов!

А вот начальник мартеновско-
го цеха В.А. Колодяжный мини-
стру не понравился.

— Сколько стали выплавля-
лось в цехе в 1970  году? — спро-
сил он его.

— Не знаю, — ответил тот сму-
щенно и засмеялся. — Я в то вре-
мя на заводе не работал.

— Плохо, что не знаете, а ведь 

И вот уже самолет, надрывно 
воя и разметая пушистый, только 
что выпавший снег, подруливает 
к зданию аэровокзала. Выключе-
ны двигатели. Установилась ти-
шина. Лишь слышен легкий по-
свист ветра.

Министр черной металлургии 
СССР Иван Павлович Казанец, 
поеживаясь от холода, спуска-
ется по трапу. Высокого роста, 
широкоплечий, черные густые 
брови, большие  карие глаза. 
Здоровается. Подавая руку Со-
ловкову, сказал, улыбаясь:

— Давно собирался к тебе 
приехать, да все руки не доходи-
ли.

Соловков весь в движении, 
все в нем ходит ходуном. А в го-
лове танцует одна-единственная 
мысль: как быстрее увезти мини-
стра из Башкирии. И он, не мед-
ля ни ми нуты, решил брать быка 
за рога.

— Иван Павлович, — обратил-
ся директор к высокому гостю, 
выпуская его руку из своей. — У 
нас к вам большая просьба име-
ется.

— Какая же?
— По итогам работы в четвер-

том квартале 1974 года коллек-
тиву нашего завода присужде-
но Переходящее Красное Знамя 
Министерства и ЦК профсоюзов 
рабочих металлургической про-
мышленности. Есть предложе-
ние, чтобы это знамя вручили се-
годня вы.

Казанец, повернувшись в сто-

рону генерального директора 
«Уралчермета» Василия Григо-
рьевича Вершинина, сказал:

— Пусть вручит он. От имени 
Министерства.

Соловкова бросило в жар. Си-
туация развивалась не по его 
сценарию. Однако вышел он из 
нее с честью. Стараясь не оби-
деть своего непосредственного 
начальника, дипломатично пояс-
нил:

— Иван Павлович, генераль-
ный директор бывает у нас до-
вольно часто, а вот министр... — 
он замолчал, выдержал короткую 
паузу и почти притворно продол-
жил. — Конечно, заводик наш ма-
ленький, масштаб не тот...

Казанец эту хитрость Солов-
кова раскусил сразу.

— Ну и хитер же ты, Александр 
Константинович! Дипломат, ни-
чего не скажешь!

— Ну, а как же! Для вас вручить 
знамя — дело привычное, а для 
нас — это це лая история!

— Почему же история?
— Да хотя бы потому, что толь-

ко царь однажды в 1912 году на-
езжал в наши края, осматривая 
Самаро-Златоустовскую желез-
ную дорогу. Вы будете первым 
советским министром, посетив-
шим Ашу, и жители будут дол-
го об этом помнить. И не только 
они, но и их дети.

Соловков лукавил. Казанец 
был не первым министром, посе-
тившим Ашинский завод. В годы 
Великой Отечественной войны 

Иван Федорович Тевосян — тог-
дашний министр черной метал-
лургии СССР — приезжал на за-
вод. Правда, на несколько часов.

— Ну, хорошо, — сдался Каза-
нец под убедительными довода-
ми Соловкова. — Вручу знамя. Но 
соберется ли народ? В Ашу, судя 
по всему, мы прибудем лишь к 
вечеру.

— Иван Павлович, народ собе-
рется! В любое время дня и ночи. 
Будьте уверены! — заверил Со-
ловков и окинул горящими глаза-
ми рядом стоящих товарищей.

Долгожданная автотрасса 
Уфа-Челябинск. Впереди маши-
на М.З. Шакирова, за ним  — ми-
нистра. Остановились. Казанец 
простился с башкирскими това-
рищами. Дальше ехали в сопро-
вождении ашинской госавтоин-
спекции.

...Жужжа электрическим при-
водом, открылись заводские во-
рота, смонтированные неделю 
назад в связи с приездом высо-
кого гостя из Москвы. Первым 
цехом, который посетил министр, 
стал цех прецизионной ленты.

У входа в ЛПЦ №3 Казанца и 
прибывших с ним лиц встречал 
главный инженер завода Нико-
лай Яковлевич Извеков. Знаком-
ство с цехом, который в Аше на-
зывали цехом двадцать первого 
века (говорят, с легкой руки Со-
ловкова), началось. Многие с 
удивлением обнаружили, что Ка-
занец осведомлен о нем не мень-
ше ос тальных. Особый интерес 

он проявил к двадца-
тивалковому стану за-
п а д н о г е р м а н с к о й 
фирмы «Зундвиг», ин-
тересовался его смаз-
кой и даже маслами, 
применяемыми при ра-
боте оборудования.

Когда осматривали 
дрессировочный стан, 
Соловков как бы нена-
роком сказал:

— Иван Павлович, 
предложение у нас 
имеется: на месте это-
го стана установить 
второй двадцативалко-
вый, точно такой же, но 
с менее точными харак-
теристиками. Если это-

Начало в «СИ» №№25-47, 2012 г.

На трибуне министр черной металлургии СССР И.П. Казанец

люди в цехе работали и до вас.
В листопрокатном цехе №2 

И.П. Казанец осмотрел все. Даже 
в раздевалках и душевых побы-
вал. Цех произвел на него благо-
приятное впечатление.

— Сколько же лет трудится 
здесь его начальник? — поинте-
ресовался он у Соловкова.

— Семнадцать, — ответил тот 
после недолгих раздумий.

— Пора выдвигать. По всему 
видно — умница. 

Соловков эту реплику мини-
стра оставил без ответа, лишь 
подумал: «Умные и мне нужны. 
Троих уже отхряпали… Растаски-
вают потихоньку. Нашли кузницу 
кадров!..»

Осенью 1975 года главным ин-
женером АМЗ станет Г.С. Быков-
ский, тот самый начальник ЛПЦ 
№2, который в феврале понра-
вился И.П. Казанцу. Н.Я. Извеков 
вскоре уедет в Свердловск и ста-
нет заместителем генерального 
директора объединения «Урал-
чермет» по производству. 

— Ну, а теперь, Александр 
Константинович, покажи нам 
свои домны-гиганты, — попро-
сил Казанец шутливо, выходя их 
цеха. — Понимаю, что это не про-
катные цехи, и тем не менее сто 
шестьдесят тысяч тонн чугуна на 
улице не валяются.

Соловков подхватил:
— Иван Павлович, Бакал дает 

нам хреновый бурый железняк. 
Прямо беда! Я понимаю: мы не 
Магнитка и тем более не Кривой 

Рог, но мы тоже металлурги, и сы-
рье нам надо поставлять добро-
качественное, а не дерьмо...

С завода возвращались в пол-
день. Судя по всему, министр 
был доволен. Сказал даже, что 
по приезде в Москву кое о чем 
из увиденного на заводе расска-
жет и работникам аппарата ми-
нистерства.

Соловков в тот день записал 
в дневнике: «Министр — жад-
ный. Средства направо и налево 
не разбазаривает. На обещания 
очень осторожен. И хотя Казанец 
денег нам пока не дал, он понра-
вился мне своим государствен-
ным подходом к делам».

Иван ОЛЕЙНИК

(Продолжение следует)

Беспокойное сердце

На фото Г.Д. Тимофеев – зам. директора 
АМЗ по коммерческо-финансовым вопро-
сам (слева) и А.К. Соловков 
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Завод высокого полета
70 лет назад Сим получил статус города районного подчинения. Градообразую-

щим предприятием для него является ОАО «Агрегат». в прошлом году завод отметил 
70-летие с начала выпуска продукции авиационного назначения. 

Фотоальбом редакции

Если в ваших семейных фотоальбомах сохра-
нились интересные снимки, на которых запе-
чатлена  жизнь Ашинского района, присылайте 
их на ano-si_foto@mail.ru или приносите в ре-
дакцию по ул. Ленина, 1.
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